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文山会海比公款吃喝更难克服

一一县县级级干干部部七七个个月月开开113300个个会会

我国旅游酒店业和旅行社业统
计数据显示，从简从俭之风对我国
会议产业的影响已经全面显现 ,长
期以来由政府机关、事业单位公款
支撑的“文山会海”被明显遏制。

最新发布的《2014年中国会议
统计分析报告》明确表示 ,中央“八
条规定”和“六条禁令”对我国会议产
业的深远影响已全面显现,特别是使
用财政资金举办的各类会议持续减
少，年下降幅度达21 . 4%，而各地方政
府长期作为“形象工程”推出的“国
际峰会”“世界论坛”等越来越少。

由中国旅游饭店业协会、中国
旅行社协会、中国会议酒店联盟编纂
的这一报告，因得到国内25个省市区
8 9个城市的支持，采集样本多达
15000多个，形成数据达20多万个。

这一报告显示 ,使用财政资金
举办的会议持续减少，特别是政府
会议占国内全部会议比例,2014年比
2013年下降21 . 4%,比2010年下降高
达55%。按照会议性质分类 ,政府性
的工作讨论会议下降幅度最大。此
类会议由2010年占全部会议的60%

急减至2014年的26 . 7%,下降幅度高
达55 . 5%，本届政府简政放权 ,有效
减少“文山会海”,也是政府会议逐
年减少的重要原因之一。

据新华社

“各种会议大的套小的，上面套下面的，平级间互相扯着的”，“开会才算重视，发文才算落实”……记者近期在
多地调研，听到一些对少数单位和地方会多、会长、会滥的反映。

三年前，中央出台八项规定，要求精简会议活动，切实改进会风。湖南一位地厅级干部感慨，“落实中央八项规
定，很多方面都有转变。但文山会海这个毛病似乎比公款吃喝、公车私用更难克服。有些低效率的会，不仅占用了正
常工作时间和精力，还增加财政压力。”

按照有关精神，提高会议
实效，提倡开短会、讲短话，力
戒空话、套话。中央和省级会议
明显减少，改善会风在很多层面
得到了体现。然而，记者近期调
研途中电话联系十余位领导干
部，发现他们基本上都在开
会。

广东的一位干部说，自己

“工作日里半数时间在应付会
议”。河北一位县级干部则说
自己“今年前七个月粗略统
计，大大小小参加了１３０个会，
有时一周七天天天有会。”如
果算上那些非正式会议和各
种仪式性活动，“跑场子”的次
数就更多。

该取消的没取消，该合并

的没合并，一些没价值的会还
在开。一些干部反映，有些行
业的电话会议要求都要做主
题发言，尽管内容都一致，虚
话套话多。有的领导干部，以
参会态度考量下属工作态度，
搞得“听会者”摆出一副认真
聆听、奋笔记录的架势，给领
导留好印象。

公款开会受遏制

四年降幅达55 . 5%

过多过滥的会，被做成了
表面文章。一些干部表示，不
是不能开会，开会也是统一思
想、落实工作的必要措施。有的
会必须开，大家希望的是开有用
的会，说干正事的会，开鼓劲的
会。

河北、广东几位干部建议说，
该开的“要会”必须开，要开解决
实际问题的碰头会、协调会，多开
干具体事、解决具体矛盾的会，而
有些能统筹的会议要“合”着开。
要充分利用信息化时代电子政务
平台，推动和扩大“绿色办公”

模式，在保密的前提下推动会
议和文件电子化。

针对当前出现的会海问题，
专家建议国家拿出更符合实际
的操作办法，提高治理能力的现
代化，让基层干部有更多精力投
入到实际工作中去。 据新华社

“没开会就像没做工作”

要开解决实际问题的碰头会、协调会

公款开会

下降情况

2010年

占全部会议

60%

2014年

占全部会议

26.7%

专家表示，一些基层干部
对八项规定和反四风还没有
从根子上认识到位———“没内
容无意义的会，是违反八项规
定和反‘四风’精神的问题之
一。”

河北、广东、安徽一些受访
干部认为，现在一些会有“传导

压力，推卸责任”之嫌，是一种
新的形式主义。有人高高在上，
干得不好，责任是别人的；干得
好了，功劳是自己的。

“抢领导，抬规格。”这也是
会多的原因之一。一位县委书
记说，各局有会往往先找书记、
县长，然后才是主管领导。主要

领导没时间就等着，宁可一推
再推。主要领导来参会了，一是
显示对本项工作的重视，确实
好推进；二来向外界显示“组会
单位”及其负责人与领导的关
系好，得到领导认可。反之，领
导干部不出席代表不重视，不
讲话代表不上心。

有人用会议“传导压力，推卸责任”
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